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日前， 著名油画家、
广东文艺终身成就奖得
主郭绍纲在广州凡非凡
艺术馆举办家庭画展，展
览汇集了郭绍纲、高志伉
俪以及郭晨、郭梅、郭悦
三个子女一家五口近年
创作的书画作品。 展览
持续至 7 月 30 日。

郭绍纲曾师从徐悲
鸿、吴作人，擅长油画，
他的油画作品称得上是
“大家手笔”； 夫人高志
主要创作版画、水彩、漆
画等，风格质朴隽秀；而
受父母的影响，三个子女都从事美术教育工作，并且都
在绘画领域有深厚造诣。

郭绍纲一家分别居住在广州、 温哥华、 香港、北
京，自 2008 年首办家庭画展后，举家办展成为这个艺
术之家的传统。 2020 年还是郭绍纲、高志伉俪结婚 60
年纪念。

评论家温尚光在接受羊城晚报记者采访时表示，在
我国学习绘事， 在现代美术专业教育的美术学院出现
之前，是以师徒授受的方式承传。相关的家庭环境和周边
的氛围影响，有相当的作用。“郭绍纲和高志老师，均出自
国内外著名的美术学院。 郭家子女，自小就在广州美术学
院大院内生活，耳濡目染，已先人一着。 长大成人，又能考
入广州美术学院，接受严格而系统的专业训练。 成长起来
后，游学列国。 更能彰显各自的个性，画出与父母辈不同
的画作。 郭悦、郭梅，以女性韵味，温柔而水灵的一面，吸
纳现代视角艺术的元素，使画面有一种通透的灵性。 郭
晨的作品，以精细严谨见长，打动人心。 ”

广州美术学院原党委书记杨珍妮在展览序言中写
道：“郭绍纲教授的作品写实而有情韵，其内涵丰富，大
气深沉，美质中藏，高贵雅致；高志老师的作品纯净平
和，典雅秀丽，洋溢着女性与母爱的温柔情怀；长子郭
晨的作品以写实主义的手法，求新求变的观察角度，另
辟蹊径，充分展现具有强烈透视感和光感的城市风光；
长女郭悦的作品，以女性画家细致入微的观察力，用轻
快的笔触，绚丽的色彩，寓景于情，婉约绮丽；小女儿郭
梅的作品笔法娴熟飘逸，虚实相间，收放自如，画面生
动酣畅，能给人留下许多想象空间。 在你们的笔下，天
是那么蓝，树是那么绿，花是那么美。 爽朗的空气，灿烂
的阳光，绚丽的色彩，清新的风格，令人赏心悦目，美不
胜收！ 作品可以诠释人，透过这些充满美感和神采的人
物风光，可以感受到你们对大自然的无限热爱，对艺术
美的执着追求和充分彰显出来的郭绍纲‘书画之家’的
阳光心态、审美品格和人文情怀。 ”

一大译事功业
安国梁教授已年届

八旬， 经他精心翻译的
俄国著名作家列夫·尼·
托尔斯泰晚年作品 《阅
读天地》，终于纳入国家
出版基金项目出版。

《阅读天地》 是托尔
斯 泰 晚 年 读 书 时 的 摘
录 、笔记，乃至文钞 ，当
然， 也是他晚年的重要
著作。 这本书在 90 卷俄
文纪念版托尔斯泰全集
中占了两卷。

《阅读天地》以一年为期，每天必录，每周还有一篇
所谓“每周阅读”的范文或“书简摘录”，堪称托尔斯泰
晚年日常阅读的详尽记录， 其间既有当下已经很稀见
的读书人应该有的、道德洁癖式的“日三省吾身”，更有
纵横宇宙的人世博爱情怀。

该书从构思到面世，经历了一个相当漫长的过程。
1903 年，托尔斯泰根据早年的构想，写作并出版了《哲
人思想天天学》，后来此书成为《阅读天地》创作的第一
步。 自此，托尔斯泰一发不可收拾，终于在此基础上拓
展出 1906 年版的《阅读天地》。 此后托翁意犹未尽，继
续修订、增补和扩容，终于在 1908 年完成内容更丰富
的《阅读天地》第二版。

此次，安国梁教授根据 1991 年莫斯科政治文献出
版社出版的两卷足本原文译出此书，善莫大焉。《阅读
天地》保持了他早年翻译《列夫·托尔斯泰传》时的翻译
风格，译笔流畅自然，译文忠实可靠，加之其自身学问
已臻化境，积十年之功，终成一大译事功业。

独异精神气象
《阅读天地》 呈现了托尔斯泰晚年独异的精神气

象，读之令人不由得慨叹：理想的读书生活，其实往往
也很现实和日常。 然而，正因为它很现实，人们反而觉
得很难坚持。 正如托尔斯泰那样，每天读点书，从书中
摘录一些妙言佳句，哲思睿语，自己三思吟咏，逼近语
言三昧，在自得其乐中推己及人，思及世间万物、环宇
周边，吐纳之间自有接通之乐。

托尔斯泰从未停止过自己的思想探索， 他一生博
览群书， 将东西方两三千年文化史上著名哲人的精辟
论述融会贯通，不时参以己意，用来阐述自己的哲理思
考。 托尔斯泰一再强调，在物欲横流的时代，人不应该
目迷五色、沉溺于一己之私欲，而应该加强自身精神世
界的修养， 关注自身灵魂的归宿问题； 人应该以爱相
待、谦虚谨慎，为民众谋幸福。 可以说，该书既是托尔斯
泰对人类未来的谆谆告诫， 也是他本人世界观的全面
丰富的展示。

很多事情之难恰恰在于它很简单。 阅读，大概就是
此类难事之一。托尔斯泰在原著的《前言》中说：“我愿
读者每天在读这本书时能和我一样，体验到一种高尚
而振奋向上的感情。 ”作者托尔斯泰的本心、译者安国
梁的初心，其实正是读者应该有的真心，在读书中成
长，在汲取众人的智慧中渐渐走向真 、走向善 、走向
美，这正是阅读中的天地，也是我们每一个人向往的
天地。
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郭绍纲高志家庭作品展在广州举办

“书画之家”的阳光之美
□文 / 羊城晚报记者 朱绍杰

托尔斯泰的阅读天地
□傅修海

在

一个小说家的尴尬与幸运
出差或者旅行的路上 ， 在机场

或高铁上来来往往都是人 ， 常常免
不了与陌生人并肩而坐 。 比如你是
一名教师 ，或者律师 ，偶尔邻座打破
陌生人的界限攀谈起来 ， 大概总能
找到一点联系。 比如对方会说，我的
亲戚也是一名教师 ； 甚至可以遇到
自己的同行 ，彼此交换联系方式 ，或
许还能达成合作。

但如果你是一名小说家 ， 这种
可能性几乎为零 。 我确实没有在公
共空间的人海里遇到过同行。

“你好，我是小说家。 ”
“你好，我也是。 ”
这种陌生人初次会面的对话从

来没有发生过。
前 些 日 子 到 西 北 出 席 一 个 活

动 ，归来途中 ，我在飞机上打开电脑
写小说。 飞机上手机没有信号，信息
完全隔绝 ， 我一直以为是个写小说
的好地方。 我刚进入写作状态，写了
两段 ， 旁边坐着一个年龄比我稍大
的女人 ，盯着我的屏幕看了一会儿 ，

突然问 ：“你是一个作家 ？ 你在写小
说？ ”我突然内心惊恐，不知所措，仿
佛自己在干一件见不得人的事情 。
我支支吾吾说了几句什么话 ， 应付
过去 ，继续写我的小说 ，但这时总觉
得旁边有人在观察我的一举一动 ，
非常不自在。

写作不知什么时候变成了这么
私密的行当 ， 或者这门手艺本身就
羞于示人？ 教师可以有公开课，律师
可以有旁听席 ， 科学家可以有记录
仪 ， 甚至木匠也可以当众展示木雕
手艺……唯有写作只能悄然进行 ，
面对枯寂 ， 面对自己独自言语的灵
魂 。 从来没有哪个作家会那么无聊
地在公众场合或直播镜头前演示写
作 ，换言之 ，创作的过程如果用于表
演，那么创作的目的也就悄然失效。

严肃小说家成为少数派 ， 甚至
几 乎 无 法 成 为 一 个 可 以 谋 生 的 职
业，背后自有复杂的原因。 纸质阅读
的堡垒逐渐沦陷 ， 讲故事的人在当
下最可能获得利益最大化的工作是

参与到影视行业里 ， 成为故事提供
者。 影视为小说提供了演绎的渠道，
相当于一次续命 ， 但依然无法替代
小说本身。 而在另一个维度上看，创
作的私密性 ， 恰恰为小说纯度提供
某种保证。 同时，私密的手艺也为想
象预留了最大的空间 ， 有了密闭的
创作环境，才可能有想象的腾飞。 在
小说里 ， 作家可以是男人也可以是
女人 ，可以是海盗也可以是书生 ，可
以长出翅膀也可以杀人无数 ， 人生
如戏 ，戏如人生 ，白日梦在不知谁是
我 。 这大概已经是写作赐予人的最
大奖赏，它可以让你活在故事里。

说了这么多，只想强调写作在当
下的具体境况。其实这样一个境况并
非一直如此。 对于 80 后的写作者来
说，写作曾经作为一门显学呈现在我
们面前。 早在中学校园里，因为写作
而辍学 ，因为写作而发家致富 ，因为
写作而被名牌大学录取，诸如此类的
传奇故事常在坊间流传。学校围墙外
面的盗版书摊上，经常能看到同龄人

新书的身影。 21 世纪的第一个十年，
大概是青春文学的黄金时期，写作曾
经被一部分人视为捷径和伟业，必定
可以为不安于现实的灵魂提供一个
扬眉吐气的机会。

如今 ，混得不怎么样的作家 ，卖
不了几本书的非畅销作家 ， 很容易
被身边的人当成怪物。 “不出名你写
什么书 ？ 没有人排队让你签名你当
什么作家？ ”身边的人看你的眼神多
少带着同情 ， 他们还会拍着你的肩
膀说 “苟富贵勿相忘 ”，潜台词还是
作家就必须有被粉丝包围的一天 。
校园里老师讲课时低头偷看小说 ，
已经逐渐被替换为低头偷看手机。

也许青春还在 ， 消亡的是伴随
青春成长的文学。

我反思自己，也在青春的岁月里
写过假模假式的文字 ，武侠的 ，历史
模拟的，青春情感的，现在看来，也应
该在被没收之列。而那时就印在各种
青春杂志上，卖给比我小一些的学生
阅读。 写这些作品的时候，我正站在

某个路口 ，有可能放弃写作 ，也有可
能往畅销书作家的方向继续前进，而
我选择了最为艰难的路，要去攀登最
高的山。 在我的青春写作结束之时，
严肃文学的大门没有为我敞开，我经
历了艰难的跋涉，而青春文学并没有
给我带来许多的读者，却留给我难以
摆脱的“青春文学后遗症”，没有华丽
转身，在文学路上的每一步都带着骨
骼用力的咔咔声。

在整理小说稿的过程中 ， 我不
禁也萌发了感激之情 ， 对于写作这
样一门隐秘的手艺 ， 应该恭敬而感
恩 。 这些小说应该说都是我的早期
创作 ，其中不乏稚嫩的痕迹 ，但看到
它们 ，我总能够辨认出曾经的青春 ，
那些属于梦想的季节 。 我在故事里
记录了我的人生 ， 也刻下了我真诚
的悲欢。 也正是这个起点，造就了还
能够在飞机上安静写小说的我 ，我
将之理解为一种生命的幸运 。 如果
你能读到并喜欢这些小故事 ， 那将
是我最大的虚荣。

旧式空调机、带着铁锈的防盗网、蓝底白花的窗帘、竹竿上挂着工
字背心来回飘荡的阳台……66 岁的刘伯站在位于广州天河最繁华街
区太古汇的超级文和友二楼连廊上，看着被“居民楼”包围的天井说：这
里让我感觉像是回到了上个世纪 80 年代的广州。

如霓虹灯一般的灯箱广告牌、结满蜘蛛网的废墟、低矮的独栋三层
“居民楼”夹杂在光鲜亮丽的高楼大厦之中……夜幕降临时，举着手机
自拍的年轻网红博主们表示：像是去到未来，有赛博朋克“内”味了。

超级文和友， 这家来自湖南的文化产业公司， 主要由一群 80 后创
办，旨在将当地正宗的街头美食与市井文化结合，用餐环境刻意做旧，高
度还原当地老街区场景，用充满历史感的物件唤起人们对老城市的记忆。

广州的超级文和友， 复古与现代在这里碰撞， 过去与未来在此交
织，这栋坐落于繁华商业地段的“旧建筑”，带着时间的肌理和大街小巷
的人间烟火走来……

□文 / 羊城晚报记者 孙磊

凌晨的天河东路，一栋旧建筑灯火通
明， 落地透明的玻璃窗让里面一览无余，
在光鲜亮丽的高楼大厦里，红砖水泥外墙
的超级文和友恍若走错片场的演员，格格
不入却又格外显眼。

走进文和友，上个世纪八九十年代广
州日常生活的气息扑面而来，小圆桌在水
泥地面铺开，三五成群的人们随意坐在桌
前，喝酒聊天拍照。 风筒辉烧烤摊冒着白
烟，烤肉的香味一个劲往鼻孔里钻，“这种
大排档的场景在广州新区很少见了。 ”研
究历史建筑保护的规划师、华南理工大学
副教授刘晖，就是想来看看这里面的“人

间情境”是如何造出来的，“整体来说这里
把八十年代的广州复原得非常逼真，氛围
营造得很精致，这个是最吸引我的。 ”

顺着水磨石的楼梯扶手、 窄窄的阶梯
走向二楼， 斑驳陆离的水泥墙面不时看到
各种牛皮癣小广告，办证刻章、附近急修订
做各类卷闸门、征婚交友、开锁换锁……

坚守物品的灵魂成为文和友装修的
基本原则，带横杠的凤凰自行车、绿白相
间的马赛克瓷砖、暖色系昏暗的灯箱广告
牌……再往里走还能看到各种老物件 ，
1986 年的报纸、1988 年手写的信、墙上泛
黄的挂历、塑料材质的大红玫瑰、铺满整

面墙杂乱的电表箱，林林总总数量庞大。
走进广州超级文和友，仿佛走进了一

座城市的博物馆，里面摆满了广州上个世
纪八九十年代街头巷尾的老物件。这里随
处可见举着相机、手机拍照的人们，仿佛
这栋“老旧”的建筑里有一双无形的手牵
着他们，让他们一步三回头去回望重温历
史。在这里，如霍金所说，时间旅行是完全
有可能的。

在越秀老城区工作了九年的吴先生
表示，超级文和友的出现，如同开了一扇
新广州人看老广州的文化窗口，也激发了
人们对老广州、老街区的兴趣。

经过文和友团队两年的努力，以阿婆
牛杂、 陈添记鱼皮、 恩宁刘福记云吞面、
炒螺明等为代表的二十五家广州市井美
食陆续进驻，每一个店名背后都是一代老
广舌尖上的记忆。

“入驻一层的店铺都是广州历史比较
悠久的老字号， 有二三十年历史的才能进
来。 ”超级文和友的相关负责人边走边介绍
每个商铺背后的故事， 恩宁刘福记云吞面
始创于上个世纪 40 年代，传承人刘叔“专
注一碗怀旧云吞面”； 新斗记重演 1972 年
粤菜泰斗新兜记经典风貌；风筒辉烧烤 24
年来见证广州美食夜市江湖的变迁……

“老一辈的手艺和味道都有可能消
失，超级文和友的工作人员表示，把这些
老字号请过来，就是想让他们传承下去。

阿婆牛杂的创始人是 84 岁高龄的阿
婆陈桂珍。 时过 30 年，现已为非遗品牌
的阿婆牛杂， 吃的不仅是回忆的味道，更

是情感的维系。
“我去吃过烧鹅、牛杂、炒田螺、云吞

面，味道都还挺地道的。 ”岭南文化研究
者、羊城晚报编委罗韬表示，广州的小吃
比较分散，不像长沙有一个很集中的做小
吃的地方， 文和友把这些小吃集中到一
块， 本土化做得不错，“因为他的策略就
是要本地化， 在长沙就做长沙的小吃，到
广州就是做广州的小吃， 这个是基本方
针。 ”在川菜遍地开花的广州，粤菜有点
萎缩了， 辣味正在入侵粤菜，“田螺都比
以前辣了，也是应了重口味的趋向，这是
需要警惕的，因为老的、传统的味道会更
细致，我们的味蕾有记忆的，它有自己很
细腻的一部分，别让麻辣把舌头调成一个
方向，让我们的味蕾格式化。 ”

罗韬称赞恩宁刘福记云吞面还保留
着那份细腻，“用大地鱼熬的汤做馄饨的
汤底，非常鲜香，如果你调成麻辣那就失

去了鲜香和细腻。 ”在他看来，无论是广
州方言还是这些街边的老味道，都有消亡
的危险，粤语里有的方言已经慢慢变成了
一种文化记忆，稍年轻一些的广州人或许
已经忘掉了，“文和友里的老街景、 老语
言、 老味道， 好像挠着了人们的痒处，扎
到了人们最敏感的穴位，让人的五官基本
都能享受到老广州，眼睛看看八十年代的
老广州， 鼻子能够闻到老广州的气味，嘴
巴能吃上老广州的东西，耳朵能听到老广
州话，把各种感官全都调动起来了。 从舌
头上、耳朵里、眼睛里唤起对有可能消亡
的文化的记忆。 ”

说到把这些老街景、老语言、老味道
都传承下去， 罗韬认为没有那么简单，
“它只能做到某一方面。 它的成功将唤起
人们对这种旧事物的怀念，起码会起到一
种挽留、提醒的作用，但你说仅凭这一个
项目能力挽狂澜，那也是寄望过大了。 ”

一侧是光鲜亮丽的 CBD 高楼大厦，
一侧是红砖水泥外墙、 窗户、 旧时的招
牌，强烈的反差惹得众人驻足观望。

自开放以来，有人说超级文和友像美
剧《西部世界》 仿造出来的主题乐园，也
有人说它是部分还原上个世纪八九十年
代老广州的街景，还有人说它像科幻电影
中的赛博朋克风。刘晖参与编制过广州历
史建筑的保护规划，在他看来，超级文和
友的建筑很难归入一个风格，里面的元素
多种多样。

“他刻意回避了一些比较典型的符
号，比如著名的公共建筑，大酒家、大饭
店、 骑楼等， 反而选取一些很平常的片
段，家里面的一条巷子，城中村的某个地
方，住宅楼下面的小天井，细节上非常还
原，门洞、围墙、公共厕所，都是当时街头

很典型的街景。 随着老街区的升级改造，
这些典型的街景很多都很难见到了。 ”

自 1918 年 10 月广州市政公所成立
以来， 广州多次掀起城市改造的浪潮，从
最初“拆城基、辟马路、设市场、设公园、
设工厂”到大面积的“危旧房改造”。

对此，刘晖认为，超级文和友对老街
景的局部复原充满工匠精神，打造这种老
街景不难，很多博物馆里面也有，难的是
用心。很多人把这种复原跟历史建筑的修
缮和保护相提并论， 刘晖认为这是两回
事，“文和友很多东西只追求一个效果，就
像电影布景一样。 但是真正修缮历史建
筑，确实比较麻烦，支柱要加固，功能要改
善，还要尽量保证原有的材料，做法，租金
的限制，等等，约束条件比文和友更多、更
繁重。 ”

有人质疑这样的老场景广州还有，而
且是真实的， 喜欢怀旧的为什么不去那里
体验？ 刘晖认为其实二者并不矛盾，对于一
些游客或新广州人来说， 在一片商业 CBD
建筑中突然出现复古风怀旧风的场景挺好
的。“我们城市有包容性的， 没有必要说
CBD 或新区一定要是光鲜亮丽的， 都要做
成玻璃幕墙那种现代时尚的风格， 一个城
市完全可以存在各种各样的风格。 ”

羊城晚报：你们为什么选择在最繁华的地段去
还原最复古的场景 ， 你们的目标消费群体就是年
轻一代吗？

翁东华：城市发展过程，是一个人不断聚集、
认识、交流的发展过程，广州是一座来了就不想走
的城市，它的务实和包容成就了我们的第一步。

我们来到广州的最基本价值是给大家提供一
顿可口的美食， 天河路商圈是广州最具活力的商
圈，来到这里购物消费的人，除了买买买，也需要
吃饭的地方。 在超级文和友这个社区里，可以让附
近的人能够方便地品尝到地道的广府美食， 可以
让在繁忙都市生活有着一颗市井灵魂的居民们得
到真正的放松。

羊城晚报： 为什么会选择在广州开第一家超
级文和友分店？

翁东华：广东是一个美食大省，我们团队 5 年
的时间在广东就吃过了 1000 多家店，算是吃遍了
广东吧。 五年前，我们第一次来广州时，就被这里
的生活氛围、市井气息吸引。 我们扛着摄像机穿梭
在广州的大街小巷，尝试着去观察、体会、记录广
州人的街巷日常与市井时刻。 同时，我们后台的用
户画像，有五分之一是广东人。 每一次发帖，阅读
用户广东省都排在第二。 广东有很多人知道我们，
特别是年轻人。 所以综合考量下，我们选择了广州
作为离开本土的第一站。

羊城晚报： 据介绍 ， 超级文和友在一座城市
里只会开一家 ， 长沙有你们最熟悉的街道跟美
食 ，在新的城市 ，比如广州 ，你们在场景的打造 、
老物件的选择 、 街道的还原上 ， 有哪些有意思的
故事和人？

翁东华：五年来，我们团队走街串巷，用镜头
记录下了创作的来源。 在广州超级文和友里面你
见到的每个画面，都是诞生于广州真实的场景。 我
们在社区街道中寻找灵感， 把收集的近十万件老
物件凝聚成空间。 希望能让大家走进更市井、更有
烟火味的现实场景，为城市保留旧日日常的温度。

为了让更多的当地美食加入， 我们花费了很
长的时间去和他们聊。 比如阿婆牛杂，我们就和
阿婆的徒弟阿亮谈了很久，阿婆和阿亮讨论后觉
得品牌要发展，也认可我们的操作方式，答应加
入。 再比如说，其实我们为每一位档口邻居都安
排了设计、工程和物业团队，本为了让他们轻松
一点， 没想到这些平均年龄 60 岁的店主们都亲
力亲为，大到档口的选址和布局，细到每一个龙
头和餐具，不完善每一个细节，就绝不开门营业，
他们对待事情认真的态度，非常打动我们，也让
我们深受鼓舞。

羊城晚报：艺术展是超级文和友的一大特色 ，
截至目前，从长沙到广州一共办了多少次艺术展？

翁东华：我们办了有十余个展览，有“长沙本
色”展、“中国记忆：玛格兰大师原作展”，等等。 食
物和语言是一个地方文化的起点， 也是一个地方
文化繁衍生长的根。 此次“讲什么———广州语言观
察展” 的目的在于展示粤语的社会属性和艺术价
值， 一方面体现本地人对在地语言的认同感和骄
傲感， 另一方面提升非粤语使用者对地方语言的
认识和兴趣。
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